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«Приоритет – 
2030»: заслуженная 
победа!

Доказать истину! Уроки пожарной 
безопасности

Прежде думай 
о Родине, а потом 
о себе

стр. стр. стр. стр. стр. стр.

На передовой 
«Формулы-1»

По сложившейся доброй 
традиции были проведены 
обучающие занятия добро-
вольных пожарных дружин, 
в состав которых входят са-
мые ответственные и ловкие 
ребята, проживающие на 
территории университета

Рев моторов и ликование 
трибун – визитная карточка 
этого мероприятия. Честь 
окунуться в мир гоночного 
спорта и почувствовать дух 
соревнований в этом году 
выпала пяти нашим актив-
ным добровольцам

Проявить ораторские спо-
собности, научиться грамот-
но излагать мысли и делить-
ся своим мнением можно в 
Клубе парламентских деба-
тов КубГАУ, о котором нам 
рассказал руководитель Ар-
тур Бахченян

Такой жизненный принцип 
нашего гостя рубрики. О сту-
денческих годах, современ-
ном этапе развития АПК и 
уникальном управленческом 
опыте поговорили с Евгени-
ем Егоровым

КубГАУ стал единственным 
вузом края, получившим ба-
зовую и специальную части 
гранта федеральной про-
граммы «Приоритет – 2030». 
Программа развития универ-
ситета была высоко оценена 
экспертным советом

Педагог от слова 
«классный»

В честь празднования дня 
работников образования 
активисты медиацентра Ку-
банского ГАУ пообщались с 
опытными преподавателями 
и узнали об их уникальном 
педагогическом пути
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«Приоритет – 2030»: заслуженная победа!

Конкурсные проекты Кубанского ГАУ

1,1 млрд  руб. общая сумма гранта 
Кубанского ГАУ ежегодно 

Сезон «Золотой осени»

Кубанский ГАУ стал единственным вузом края, получившим базовую и специаль-
ную части гранта федеральной программы «Приоритет-2030».

Программа развития уни-
верситета была высоко оце-
нена советом по поддержке 
программ развития образо-
вательных организаций выс-
шего образования под пред-
седательством заместителя 
председателя Правительства 
Российской Федерации Дми-
трия Чернышенко.

Конкурс по поддержке про-
грамм развития вузов «При-
оритет-2030» был объявлен 
в рамках выполнения Поста-
новления Правительства Рос-
сийской Федерации № 729 
от 13.05.2021 г. и направлен 
на повышение научно-об-
разовательного потенциала 
университетов и обеспечения 
участия образовательных ор-
ганизаций высшего образо-
вания в социально-экономи-
ческом развитии субъектов 
Российской Федерации.

Для получения грантовой 
поддержки необходимо было 
не только подготовить про-
грамму развития вуза, но и 
защитить перед комиссией. 
Примечательно, что все эта-
пы состязаний были переве-

Александр Трубилин, ректор Кубанского ГАУ, замести-
тель председателя ЗСК:

«Важно, что объявленный Министерством науки и высше-
го образования России конкурс поддержки вузов «Приори-
тет-2030» позволяет принять участие в нем не только класси-
ческим университетам, но и вузам отраслевым, которые должны 
стать драйверами для территорий. Кубанский ГАУ находится 
в регионе, в котором почти половина населения проживает в 
сельской местности, при этом сам Краснодарский край являет-
ся лидером сельскохозяйственного производства в стране. По-
этому наша программа развития направлена прежде всего на 
решение важнейших для отечественного сельского хозяйства 
проблем, одной из которых является критическая зависимость 
отрасли от зарубежных технологий и средств производства.

В центре нашей программы четыре стратегических проекта:
- «Генетика и селекция в животноводстве и растениевод-

стве» – наш первый стратегический проект. Цель проекта – со-
здание и внедрение системы геномной оценки и получение оте-
чественного генетического материала. Хорошая генетика – это 
решающий фактор роста конкурентоспособности. 

- Второй стратегический проект – «Инновационные корма и 
кормовые добавки», актуальность которого также обусловлена 
высокой импортозависимостью.

- Проект «Здоровое питание» является, по сути, логическим 
продолжением нашего проекта по генетике и нацелен на созда-
ние новых функциональных продуктов и популяризацию пра-
вильного питания.

- Четвертый стратегический проект – «Благополучие сель-
ских территорий» – это социальный проект. Он полностью со-
гласуется с Государственной программой комплексного разви-
тия сельских территорий и направлен на разработку ответов на 
вызовы, возникающие при переходе сельских районов к новому 
технологическому укладу.

Эти направления развития важны не только для Юга России, 
но и для всего сельского хозяйства страны в целом. Поэтому 
мы объединили свои усилия с Белгородским и Волгоградским 
аграрными университетами, и продолжаем тесное сотрудни-
чество с крупными федеральными научными центрами и инду-
стриальными партнерами. Большую поддержку при подготовке 
программы оказало Министерство сельского хозяйства РФ, а 
также администрация Краснодарского края.

Реализация программы развития позволит нам обеспечить 
региональное и отраслевое лидерство в таких направлениях, 
как непрерывное аграрное образование, комплексные и меж-
дисциплинарные исследования по приоритетным направле-
ниям науки, а также эффективное внедрение инновационных 
разработок. Другим важным результатом выполнения нашей 
программы станет повышение качества жизни сельского насе-
ления.

Получение статуса участника программы «Приоритет-2030» 
позволит команде университета и участникам консорциума 
реализовать амбициозные планы и проекты, направленные на 
эффективное развитие отрасли, региона и страны в целом».

дены в цифровой формат и 
обеспечивали максимальную 
прозрачность конкурсной 
системы. Для разработанной 
программы развития Кубан-
ского ГАУ были определены 
приоритеты вуза, потенциал 
и современные условия для 
развития образования и аг-
ропромышленного комплекса 
региона.

Заявки на получение гранта 
поступили от 187 российских 
вузов со всех регионов стра-
ны. После оценки программ 
развития университетов 106 
участников продолжили со-

стязание в конкурсной борь-
бе. 

На базе «Точки кипения 
- Коммуна» Национального 
исследовательского техно-
логического университе-
та «МИСиС» на заседании 
комиссии по проведению 
отбора российских образо-

вательных организаций выс-
шего образования «Приори-
тет-2030» в конце сентября 
состоялось обсуждение про-
граммы развития Кубанского 
ГАУ.

Она разработана до 2030 
года и является ответом на 
внешние и внутренние вызо-
вы и направлена на глубокую 
трансформацию, основанную 
на переосмыслении роли со-
временного аграрного уни-
верситета в обеспечении 
устойчивого развития АПК.

Программу развития на-
шего университета в рамках 

конкурсного отбора вузов 
представили: Александр Тру-
билин – ректор университета, 
Андрей Коробка – вице-гу-
бернатор Краснодарского 
края, Станислав Алейник – 
ректор Белгородского ГАУ, 
Алексей Петух – проректор 
по учебной работе, Андрей 
Кощаев – проректор по науч-
ной работе.

Успешная защита в первом 
очном этапе обеспечила уни-
верситету получение базовой 
части гранта в размере 100 
млн руб. и участие в конкур-
се на получение специаль-
ной части гранта программы 
«Приоритет-2030».

3 октября российские 
университеты, претендую-
щие на финансирование до 
1 млрд руб., завершили за-
щиту программ развития по 
треку «Территориальное и 
(или) отраслевое лидерство» 
в рамках федеральной про-

граммы «Приоритет-2030». 
К защите по данному треку 
были рекомендованы 36 уни-
верситетов страны. Всего на 
специальную часть гранта 
претендовали 46 ведущих 
вузов России. Кубанский ГАУ 
успешно прошел заключи-
тельное конкурсное испыта-
ние, был отобран в первую 
группу университетов и по-
лучил на реализацию заяв-
ленных проектов 994 млн 
руб.

Специальный грант уни-
верситеты смогут направить 
на обеспечение проведения 

прорывных научных иссле-
дований и создание наукоем-
кой продукции и технологий, 
в том числе и на наращива-
ние кадрового потенциа-
ла сектора исследований и 
разработок, а также на обе-
спечение социально-эконо-
мического развития терри-
торий, укрепление кадрового 
и научно-технологического 
потенциала организаций ре-
ального сектора экономики и 
социальной сферы.

«Приоритет-2030» – круп-
нейшая программа по раз-
витию высшего образования 
в стране. Реализация про-
граммных мероприятий по-
зволит Кубанскому ГАУ стать 
не только флагманом аграр-
ного образования страны, но 
и ключевым участником в во-
просах развития Краснодар-
ского края.

Пресс-служба КубГАУ

В начале октября в столице России проходила 23-я Всероссийская агропромышленная выставка «Золотая 
осень-2021», на которой были презентованы лучшие достижения сельского хозяйства. Научные разработки 
Кубанского ГАУ получили высокую оценку от гостей и участников мероприятия.

На торжественном откры-
тии «Золотой осени» участ-
ников выставки в режиме 
ВКС приветствовал премьер-
министр РФ Михаил Мишу-
стин. Несмотря на сложные 
погодные условия, появле-
ние новых мировых вызовов, 
отрасль сельского хозяйства 
остается одной из ведущих в 
стране и показывает отлич-
ные результаты.

Заместитель председате-
ля правительства Виктория 
Абрамченко на церемонии 
открытия также отметила 
важность развития сельских 
территорий и улучшения ка-
чества жизни селян. 

В первый день экспози-
ции выставки осмотрели 
вице-премьер РФ Виктория 
Абрамченко, министр сель-
ского хозяйства РФ Дмитрий 
Патрушев и его заместитель 
Максим Увайдов. Ректор 
Кубанского ГАУ Александр 
Трубилин на объединенном 
стенде четырех вузов Мин-
сельхоза РФ презентовал 
научные разработки наших 
ученых, в частности рас-
сказал почетным гостям об 
органическом яблоневом 
саде, который был заложен 

в учебно-опытном хозяйстве 
«Кубань». Актуальные разра-
ботки в агропромышленном 
комплексе не остались без 
внимания министра науки и 
высшего образования РФ Ва-
лерия Фалькова и директора 
департамента образования, 
научно-технологической по-
литики и рыбохозяйственно-
го комплекса Минсельхоза 
РФ Нины Ивановой. Алек-
сандр Трубилин, ректор Куб-
ГАУ, в первый день выставки 
посетил экспертную сессию 
по теме аграрного образова-
ния в стране.

Стенд «Краснодарский 
край» традиционно был од-
ним из самых масштабных и 
занял площадь порядка 200 
кв. м. Регион представляли 
вице-губернатор Андрей Ко-
робка и глава регионального 
минсельхоза Федор Дерека. 
Помимо продукции ведущих 
товаропроизводителей края 
были представлены достиже-
ния винодельческой отрасли. 

Масштабная экспозиция 
сельскохозяйственной тех-
ники, передовые разработки 
в сфере цифровизации АПК 
и аграрной науки, павильон 
животноводства и лучшая 

фермерская продукция со 
всей страны – лишь малая 
часть крупнейшей выстав-
ки сельхозпроизводителей 
России. В главном событии 
аграрной сферы приняли 
участие более 100 экспонен-
тов из различных регионов 
России. 

Познакомиться с достиже-
ниями аграриев нашей стра-
ны и пообщаться с ведущими 
представителями сельскохо-
зяйственной отрасли смогли 
не только сотрудники и пре-
подаватели Кубанского ГАУ, 
но и студенты-стипендиаты 
Россельхозбанка Тимур Ро-
манов и Никита Тымчик. Они 
приняли участие в спитч-
сессиях с представителями 
бизнеса и ректорами веду-
щих аграрных вузов, полу-
чилось занимательно и по-
лезно.

«Очень понравилось, что 
студентов вовлекают в та-
кие крупные мероприятия. 
Запомнился формат веде-
ния сессии – это был живой 
диалог. Представители фирм 
рассказывали о возможно-
стях, патентах и открытиях, 
каждый мог найти для себя 
то, что заинтересовало и мак-

симально точно и понятно 
узнать об этом у представи-
теля. Именно на таких меро-
приятиях видно, что работа 
в сельском хозяйстве сейчас 
очень востребована, что нас, 
как выпускников аграрного 
вуза, однозначно радует», – 
поделился своими впечатле-
ниями Тимур Романов.

В рамках работы выставки 
проходили конкурсные меро-
приятия по ряду номинаций. 
«Золотая осень – 2021» не 
оставила Кубанский ГАУ без 
наград. Все работы нашего 
университета отмечены ме-
далями, дипломами и благо-
дарностями!

23-я Всероссийская агро-
промышленная выставка 
«Золотая осень-2021» еще 
раз доказала, что сельское 
хозяйство и перерабатыва-
ющая промышленность – со-
временные, востребованные 
и стремительно развиваю-
щиеся отрасли нашей стра-
ны. Кубанский ГАУ заявил на 
всю страну о своих научных 
достижениях, приоритетах 
и направлениях развития, а 
также подтвердил свой ста-
тус одного из ведущих аграр-
ных вузов России.

«За успешное внедрение 
инноваций в сельском хозяйстве»

• Эффективность использования цинка в рисовых 
агроценозах Краснодарского края.

• Возделывание озимой пшеницы в низинно-за-
падинном агроландшафте Краснодарского края на 
фоне органоминеральной системы удобрений для 
получения экологически безопасной продукции.

• Научные основы применения новых форм поли-
компонентных удобрений в рисовом биоагроценозе 
в условиях Кубани.

• Функциональные пищевые ингредиенты с широ-
ким спектром биологической активности.

• Адаптация технологии беспилотных летатель-
ных аппаратов и электротехнологий для сельского 
хозяйства.

• Новые рабочие органы для возделывания сель-
скохозяйственных культур.

• Плуг для многослойного крошения пласта.
• Мобильные пчелокомплексы как элемент устой-

чивого развития сельских территорий.

«За эффективное информационно-
консультационное обеспечение АПК»

• Каталог инновационных проектов Кубанского 
государственного аграрного университета.

«За эффективное информационно-
консультационное обеспечение АПК»

• Новые тренды сетевого взаимодействия и науч-
ная коллаборация – драйверы развития агрообра-
зования.
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Пресс-служба КубГАУ

ЛЕНТА СОБЫТИЙ ИСТОРИЯ УСПЕХА

Школа Бизнеса КубГАУ: 
стартуем!

Состоялась торжественная церемония начала учебного 
года в «Бизнес-школе» КубГАУ 21/22, созданной при под-
держке компаний Ассоциации европейского бизнеса.

Обучение пройдут 35 студентов и 14 преподавателей по та-
ким модулям, как введение в международный бизнес; коммер-
ческая деятельность/логистика/маркетинг; производственная 
деятельность и управление проектами; управление человече-
ским капиталом и организационное строительство; финансы и 
международная отчетность и корпоративная социальная от-
ветственность и коммуникация. Слушателей ждут увлекатель-
ные лекции и бизнес-игры, экскурсии на производства, такие 
как Филипп Морис Кубань и КЛААС, и другие компании.

Школа Бизнеса Кубанского ГАУ – уникальный образователь-
ный проект, воплощающий в себе одно из основных направле-
ний взаимодействия бизнеса и университета: подготовка моло-
дых специалистов, отвечающих современным требованиям.

Прежде думай о Родине, а потом о себе

На сегодняшний день ампелографиче-
ская коллекция, которую мы создали 
совместно с Кубанским ГАУ, является 
4-й по своим масштабам в мире!

Такой жизненный принцип нашего гостя рубрики, список почетных званий, заслуг и научных публикаций ко-
торого не умещается на нескольких листах. О студенческих годах, современном этапе развития АПК и уникаль-
ном управленческом опыте поговорили с академиком РАН, Героем труда Кубани, директором ФГБНУ «Севе-
ро-Кавказский федеральный научный центр садоводства, виноградарства, виноделия», заведующим кафедры 
менеджмента Кубанского ГАУ, выпускником факультета гидромелиорации Евгением Егоровым. 

Профессорский форум - 2021

Представители профессорско-преподавательского со-
става университета приняли участие в заседании секции 
«Сельскохозяйственные науки» в рамках Профессорского 
форума-2021, который проходил под руководством пред-
седателя Некоммерческой организации «Ассоциация обра-
зовательных учреждений АПК и рыболовства», академика 
РАН Владимира Трухачева.

Основной задачей форума являлась организация взаимодей-
ствия на профессиональной основе профессоров, руководите-
лей ведущих университетов, научных коллективов, ведущих 
представителей научно-педагогических сообществ. Модерато-
ром мероприятия от Кубанского ГАУ был проректор по научной 
работе профессор Андрей Кощаев.

В ходе мероприятия были заслушаны доклады на актуальные 
темы, касающиеся научно-технологического развития агро-
промышленного комплекса, цифровой трансформации сель-
ского хозяйства и совершенствования агарного образования.

Новая книга о ректоре-
созидателе

В рамках 100-летия Кубанского государственного аграр-
ного университета по просьбе главы администрации Кущев-
ского района Краснодарского края состоялась презентация 
книги об академике ВАСХНИЛ и РАН, о заслуженном дея-
теле науки России, Герое Социалистического Труда, Герое 
Труда Кубани, уроженце станицы Шкуринской Иване Тимо-
феевиче Трубилине.

Книгу представил автор – академик РАН, заслуженный де-
ятель науки РФ, Герой Труда Кубани, доктор биологических 
наук, профессор Асхад Хазретович Шеуджен, который поде-
лился воспоминаниями и впечатлениями о личном общении с 
Иваном Тимофеевичем Трубилиным.

Во встрече принимали участие директор СОШ № 2 им. И.Т. 
Трубилина и преподаватели учебных заведений Кущевского 
района. Книги были переданы в районный исторический музей 
для сохранения памяти об Иване Тимофеевиче молодому по-
колению кущевцев.

Приглашаем на фотовыставку!
В Кубанском госагроуниверситете состоялось открытие 

выставки лучших работ ежегодного фотоконкурса «Самая 
красивая страна» – масштабного проекта Русского геогра-
фического общества, представившего лучшие снимки о Рос-
сии фотографов со всего мира. Гостями выставки стали за-
местители деканов факультетов по воспитательной работе 
и представители объединенного совета обучающихся.

Открытие началось с заседания совета по молодежной по-
литике вуза, на котором проректор по международной и мо-
лодежной политике Татьяна Полутина представила почетного 
гостя – председателя Краснодарского краевого отделения Рус-
ского географического общества Ивана Чайку. Он рассказал о 
деятельности РГО, отметив, что в этом году ему исполнилось 
176 лет, ответил на вопросы активистов вуза.

Ежегодный фотоконкурс «Самая красивая страна» – мас-
штабный медиапроект РГО, посвященный сохранению дикой 
природы России и воспитанию бережного отношения к окру-
жающей среде. Впервые фотоконкурс состоялся в 2015 году.

В правилах творческого соревнования нет ограничений по 
возрасту и месту жительства участников. Главное условие – фо-
тографии должны быть сделаны только на территории России.

За шесть лет существования конкурса на сайт проекта было 
загружено более 500 тысяч снимков.

В этом году работы на конкурс принимались в десяти номи-
нациях: «Пейзаж», «Дикие животные», «Эти забавные живот-
ные», «Россия с высоты птичьего полета», «Искусство дикой 
природы (арт-фото)», «Многоликая Россия», «Снято на смарт-
фон», «Фотопроект», «Живой архив» и «Магия воды».

Приглашаем всех желающих в увлекательное путешествие по 
стране!

- Евгений Алексеевич, 
традиционный вопрос: как 
выбирали факультет для об-
учения? 

- Все очень просто. Я после 
школы заканчивал сначала 
мореходку, потом служил в 
армии. После демобилизации 
работал в ПМК 11 треста «При-
азоврисстрой» помощником 
машиниста экскаватора, и 
строили мы тогда Марьяно-
Чебургольскую оросительную 
систему, когда Кубань готови-
лась дать миллион тонн кубан-
ского риса. Это и определило 
то, что сначала я пошел на 
рабфак, а потом на факультет 
гидромелиорации.

- Чем запомнились студен-
ческие годы?

- Студенческой вольницы 
мне испытать не пришлось, по-
тому что сначала я был старо-
стой группы, потом старостой 
курса, секретарем комсомоль-
ской организации факультета. 
После 3 курса меня направили 
на работу в комитет комсомо-
ла нашего университета. По-
этому пришлось совмещать 
учебу и работу. Занятия, есте-
ственно, запомнились. Посто-
янно сравниваем те времена, 
когда мы учились, и как нынче 
учатся. Профессорско-пре-
подавательский состав был 
высококвалифицированный, 
компетентный, который за-
ставлял уважать не только 
себя, но и ту дисциплину, ко-
торую преподавал.

- Работа в комсомоле: что 
входило в ваши трудовые 
обязанности?

- У меня на попечении были 
строительные отряды, у нас 
их тогда в университете было 
больше 10, поэтому форми-
рование отрядов, заключение 
договоров, контроль за рабо-
той, отчетность легли на мои 
плечи. Все было как в боль-
шой солидной строительной 
организации. Очень большой 
объем работы был, в том числе 
строили ряд объектов, кото-
рые потом вошли в комплекс 
газопровода Уренгой-Пома-
ры-Ужгород, который питает 
ныне Украину и Европу.

- Поддерживаете связь 
со своими однокурсниками, 
удается ли встречаться с 
ними?

- Конечно, с теми ребятами, 
с которыми мы учились в од-
ной группе, работали вместе. 
Я с 80-го года, не закончив 
институт, был переведен с 4 
курса очного обучения на 6 
курс заочного, поэтому я не-
много раньше заканчивал, 
чем мои однокурсники. После 
этого ректор меня направил 
работать в учебно-опытное 
хозяйство «Краснодарское». 
Шла реализация большой про-
граммы развития сельского 
хозяйства, поэтому мы с ди-
ректором учхоза подбирали 
кадры. Очень многих ребят, 
с которыми мы учились, мы 
также пригласили на работу в 
учхоз. Дальше, работая в ОПХ 
«Центральное», также при-
глашал своих однокурсников 
на работу в качестве ведущих 
специалистов и руководите-
лей на самых разных должно-
стях. В этом году было 40 лет 
выпуска, встречались с ребя-
тами.

- Сейчас учхоз «Красно-
дарское» – одно из ведущих 
хозяйств региона. Чем он за-
помнился в 80-е годы?

- Тогда была большая госу-
дарственная программа, свя-
занная с мелиорацией Крас-
нодарского края. Связана она 
была не только со строитель-
ством систем для возделыва-
ния риса, но это были 1-я и 2-я 
очередь пригородной ороси-
тельной системы, по которой 
строились каналы, объекты 
социального-культурного и 
бытового назначения. Мы на 
базе учхоза строили орошае-
мые поля, под нашим руковод-
ством создавались широкоза-
хватная дождевальная машина 
«Кубань», дворец культуры, 
дом быта, общежития, школа, 
детский сад, фермы.

- После работы в учхозе 
вы стали директором ОПХ 
«Центральное». Расскажите 
об этом периоде.

- В 1986 году было принято 
решение по поводу ускорен-
ной подготовки руководя-
щих кадров. Начали готовить 
молодежь к большой, ответ-
ственной и серьезной работе. 
Меня пригласили и направили 
в школу подготовки руководя-
щих кадров, которая была соз-
дана на базе аграрного уни-
верситета. В дальнейшем меня 
направили работать дирек-
тором ОПХ «Центральное», 
которое тогда уже входило в 
состав научно-производствен-
ного объединения «Сады Ку-
бани». 

- Расскажите о ФГБНУ 
«Северо-Кавказский феде-
ральный научный центр са-
доводства, виноградарства, 
виноделия», который вы 
возглавляете. Какова основ-
ная цель работы?

- С 1992 года была создана 
Россельхозакадемия, кото-

рая включила меня в резерв 
руководящих кадров, была 
поставлена задача подготов-
ки и защиты кандидатской и 
докторской диссертаций. Ди-
ректором института я был на-
значен в 1998 году. Институт 
был в сложном положении: 
середина 90-х годов, самый 
развал перестройки, экономи-
ка России была в стадии стаг-
нации. Вопросов возникало 
очень много: организация на-
учно-технической, производ-
ственно-финансовой деятель-
ности. Вместе с коллективом 
решали задачи, время было 
безденежное, талантливая мо-
лодежь ушла в коммерческие 
структуры, поэтому пришлось 
не только выбирать актуаль-
ные направления научно-тех-
нической деятельности, но и 
создавать какие-то преферен-
ции для привлечения моло-
дежи назад в науку. Решили 
и эту задачу. Вопросов у нас 
много, потому что научное 
учреждение сложное и много-
функциональное, отвечает 
непосредственно за научное 
обеспечение развития отрас-
лей садоводства, виноградар-

ства и виноделия. 
Каждое направле-
ние комплексное, 
оно имеет по сути 
дела весь завер-
шенный цикл. Если 
взять садоводство, 
то начинается всег-
да с формирования 
генетических ресур-
сов, сортоизучения, 
с о р т о и с п ы т а н и я , 
селекции, создания 
новых сортов, сорто-
ориентированных 
технологий, изуче-
ния почвенно-кли-
матических условий 
и ареалов возделы-
вания и т.д.

- На вашем счету 
более 370 опубли-
кованных научных 
трудов. Какова об-
ласть научных интересов?

- Основная сфера моих на-
учных интересов заключается 
в той научной специальности, 
которая согласно номенклату-
ре ВАК называется «Экономи-
ка, организация и управление 
АПК». Когда я готовил канди-
датскую диссертацию на базе 
ОПХ «Центральное», шло ре-
формирование АПК, отрабаты-
вались принципиально новые 
для советской экономики ры-
ночные формы организации, 
управления, регулирования 
производства. Этим аспектам 
была посвящена кандидатская 
диссертация. Когда готовил 
докторскую диссертацию, уже 
работая директором научного 
учреждения, это были вопро-
сы научного обеспечения раз-
вития отраслей: организации 
научно-технической деятель-
ности, приоритетных направ-
лений исследований и т.д. В 
целом как у руководителя на-
учного учреждения область 
научных интересов большая, 

широкая, всеобъемлющая, 
соразмерна тем вопросам, ко-
торые решает наука в учреж-
дении. Поэтому приходится 
прикладывать экономические 
аспекты к вопросам организа-
ции селекционных процессов, 
вопросам производства. Сей-
час новомодными стали циф-
ровые технологии, переход 
на электронные базы и банки 
данных, формирование про-
граммного продукта, для того, 
чтобы можно было посред-
ством технических средств 
управлять большими инфор-
мационными массивами. 

- Кафедра менеджмента в 
Кубанском ГАУ: как начали 
работать заведующим?

- В 2001 году, когда начал 
формироваться факультет 
управления, ректор универ-
ситета Иван Тимофеевич Тру-
билин предложил возглавить 
кафедру менеджмента. На тот 
момент я уже имел доктор-
скую степень и управленче-
ский опыт.

- Дружба с КубГАУ сегодня: 
какие направления соратни-
чества?

- В состав нашего научного 

центра входят другие научные 
учреждения: Анапская опыт-
ная станция, Краснодарский 
НИИ хранения и переработки, 
Дагестанская опытная стан-
ция, Магарамкентская опыт-
ная станция, наши опытно-
производственные хозяйства, 
малые инновационные пред-
приятия и т.д. Поэтому взаи-
модействие с Кубанским ГАУ 
большое, плодотворное и се-
рьезное: с 1995 года в городе 
Анапа на нашей базе мы вме-
сте аграрным университетом, 
прежде всего с кафедрой ви-
ноградарства, занимались соз-
данием и формированием кол-
лекции генетических ресурсов 
винограда. На сегодняшний 
день ампелографическая кол-
лекция, которую мы создали, 
является 4-й по своим масшта-
бам в мире! Ряд наших науч-
ных сотрудников и специали-
стов преподают в Кубанском 
ГАУ. На базе нашего научного 
центра работает докторский 
диссертационный совет, в ко-
тором я председатель и в него 
входят известные профессора 
КубГАУ. Целый ряд наших на-
учных работников работают в 
составе диссертационного со-
вета аграрного университета, 
студенты проходят практику. 
Мы работаем как единый на-
учно-образовательный ком-
плекс.

- Евгений Алексеевич, что 
вам дал Кубанский ГАУ? 

- Наш вуз – это наша аль-
ма матер, мать кормилица. В 
конечном итоге КубГАУ дал 
путевку в жизнь, во многом 
определил мою судьбу: с 3 
курса в комсомоле, после 4 
курса в учхозе. Аграрный уни-
верситет – это наша семья.

- В завершение интервью 
гости рубрики дают настав-
ления студентам.

- Прежде всего, желаю 
учиться и не лениться. Конеч-
но, есть целый ряд простых 
непреходящих ценностей. 
Первый принцип – если по-
ручен участок работы, его 
нужно делать добросовестно, 
тогда будешь замечен и отме-
чен. Второй принцип, как по-
ется в песне, - «Раньше думай 
о Родине, а потом о себе»: 
коль приставлен к делу, зна-
чит, выкладывайся на полную 
катушку.

Беседовала
Екатерина Шолина

Евгений Егоров
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Синдром отложенной жизни

На передовой «Формулы-1»
Рев моторов и ликование трибун – визитная карточка этого мероприятия. Даже те, кто не следит за данным видом спорта, точно знают несколько фактов про человека, 

чья фамилия стала символом гонок, – Михаэля Шумахера. И поверьте, не нужно больше оставлять для читателя подсказки – он уже понял, про что не терпится рассказать 
корреспонденту газеты Кубанского ГАУ. Их называют «Королевскими гонками», но публике это событие знакомо больше под официальным названием – «Формула-1».

Выдающиеся пилоты, луч-
шие производители машин 
стремятся занять подиум и 
получить заветное звание по-
бедителя. Каждый год Гран-
при Королевских гонок про-
ходит в нескольких странах 
мира, и Россия одна из них. 
Единственная на всю страну 
официальная трасса «Фор-
мулы» – сочинский автодром 
уже седьмой год принимает 
этап Гран-при «Формулы-1».

Наш КубГАУ был в самом 
центре событий «Формулы». 
Честь окунуться в мир гоноч-
ного спорта и почувствовать 
дух соревнований в этом году 
выпала пяти нашим активным 
добровольцам: Кириллу Мо-
нину, Марии и Софии Самой-
лик, Диане Погосян и Софье 
Гончаренко. Расскажем, как 
прошла «Формула-1» и чем 
запомнилась она волонтерам. 

Гран-при Формулы-1 в Сочи 

– событие мирового значения. 
Оно как одно из семи чудес 
света – единственное, непо-
вторимое и захватывающее 
даже тех, кто не следит за 
гоночным миром. За каждым 
человеком на этом меропри-
ятии закреплена определен-
ная функция и существует 
строгий набор возможностей 
и обязанностей. Мне дове-
лось быть частью команды, 
которая работала с главны-
ми людьми на мероприятии 
– зрителями. Событие, бес-
спорно, масштабное, а зна-
чит, будет присутствовать 
большое количество людей, 
которым следует напоминать 
о мерах предосторожности и 
правилах поведения. Именно 
эти задачи стали основными 
в сочинские трудовые будни. 
Самое главное, конечно же, 
помнить об этике разговора 
с посетителями события – во-

лонтер всегда должен быть 
доброжелателен и готов тут 
же отреагировать на просьбы 
о помощи. Одним из самых 
интересных моментов «Фор-
мулы» – бесконечное взаи-
модействие с большим коли-
чеством людей и духовное 
единение с каждым зрителем! 
Пребывание на «Формуле-1» 
было богато на общение, при-
чем как с другими волонтера-
ми, так и с командами участ-
ников.

«Это были незабываемые 
дни на потрясающем меро-
приятии! Я стояла на функции 
«SPS», или «Работа со зрите-
лями», а моя главная задача 
– быть маяком для тех, кому 
необходима информационная 
помощь. Я помогала найти 
место, трибуну, рассказыва-
ла о мероприятии, причем не 
только на русском языке. Три 
дня «Формулы» подарили 
мне новые знакомства, ин-
тересные смены, море обще-
ния, позитивное настроение 
и ощущение того, что имен-
но мы, волонтеры, являемся 
лицом Королевских гонок», 
– делится своими впечатлени-
ями София Самойлик.

Именно побывав на «Фор-
муле-1» волонтером, можно 
посмотреть на процесс прове-
дения гонок изнутри, а также 
внести свой вклад в организа-
цию одного из самых крупных 
событий в мире!      

Мария Самойлик,
студентка 2-го курса 

факультета прикладной 
информатики, 

наш корреспондент

Кирилл Монин:
На «Формулу-1» ВТБ Гран-при в Сочи я приезжаю в качестве 
волонтера во второй раз. Так же, как и в прошлый раз, моя 

позиция была «SPS» – «Работа со зрителями». В этом году 
мне посчастливилось стать тим-лидером волонтеров 
на одной из ключевых точек Сочи Автодрома – КПП № 2, 
или центральный вход. В мои задачи входило координи-
рование волонтеров на точке и консультирование зри-

телей по любым вопросам, касающимся гонки. За время, 
проведенное на «Формуле-1», я познакомился с огромным 

количеством замечательных людей из разных регионов Рос-
сии, которые так же, как и я, приехали волонтерами на это 

мероприятие. Помимо новых знакомств, «Формула-1» – это неза-
бываемые впечатления, это возможность окунуться в атмосферу самого главного гоночного 
события в мире. Именно после волонтерства на «Формуле» я возвращаюсь переполненный по-
зитивом и классными воспоминаниями.

Диана Погосян:
Для меня «Формула-1» – одно из самых крупных мероприя-

тий. Я очень хотела попасть сюда, и вот моя мечта испол-
нилась! Работала на функции «Питание». Наша основная 
задача – смотреть за порядком на точках питания и 
соблюдением мер профилактики по борьбе с коронави-
русом. В обязанности входит контроль заполненения 
холодильников продукцией, оценка внешнего вида касси-
ров, оценка обстановки за столами. За время нахождения 
на мероприятии мне даже посчастливилось посмотреть 
на Гран-при! Невероятные эмоции!

Софья Гончаренко:
Я была очень рада поехать на такое масштабное меропри-

ятие, тем более что отбор по программе мобильности 
был пройден успешно. Моя функция – «SPS», или «Работа 
со зрителями». Еще раз убедилась, что работа с людьми 
была, есть и будет одной из самых сложных. Большой по-
ток людей, и очень много вопросов нужно было решать 
одновременно и при этом следить за порядком, чтобы 
соблюдался регламент «Формулы-1». Несмотря на за-
груженность, я получила заряд позитивных эмоций, от-
влеклась от университетской суеты и даже успела отдох-
нуть! 

Поступление в университет – это новый важ-
ный этап жизни студента. Он дает множество 
ресурсов для изменений, развития, для ощуще-
ния счастья и полноты жизни. 

Счастье – это процесс достижения чего-то важ-
ного, интересного, а не ожидания, когда сложат-
ся подходящие обстоятельства, и ты ПОТОМ, не 
сейчас, станешь счастливым. Почему не сейчас? 
«Сейчас ты еще не готов», – говорит кто-то на-
шему сознанию. Так наступает СОЖ – синдром 
отложенной жизни. Поговорим об этом. Синдром 
отложенной жизни – это не диагноз, а образ мыш-
ления, при котором человек пытается заранее по-
лучше подготовиться к жизни. Он строит планы, 
но не претворяет их в жизнь, откладывает на «по-
недельник». 

Каковы причины такого состояния?
- Привычка откладывать дела на потом;
- эмоциональная нестабильность и чрезмерная 

зависимость от чужого мнения; 
- неуверенность в собственных силах, поиск пу-

тей уклонения от принятия решений; 
- страх ответственности и чрезмерная само-

критичность (вдруг не смогу изучить предмет, не 
сдам экзамен, отчислят), что мешает сделать пер-
вый шаг к цели;

- перфекционизм как стремление сделать все идеально 
и осознание, что ничего идеального сделать не получа-
ется;

- создание для себя максимально загруженного графи-
ка работ, при котором ничего не успеваешь и отказыва-
ешь себе в сне, отдыхе, общении, удовольствиям, так как 
готовишься к «будущей жизни».

Как понять и осознать, что у тебя это состояние?
- Ты откладываешь необходимые действия, внушаешь 

себе, что «потом сделаешь», а сейчас лучше поспишь, по-
ешь, посмотришь, что там в телефоне и т.д.; 

- ты мечтаешь о лучшем будущем и ничего не делаешь 
для его приближения;

- ты испытываешь неуверенность при общении с дру-
гими студентами, не понимаешь, что такое «радоваться 
жизни»; 

- ты не ценишь то, что имеешь сейчас, и ищешь повод 
для грусти;

- ты застреваешь на одной задаче из-за страха, что не 
справишься идеально со всеми и отстаешь;

- не испытываешь радости от достижений, они кажутся 
случайными, не своими, не заработанными. 

А что же другие? Они с интересом учатся, смеются, 
дружат, танцуют, поют, общаются. Как им это удается? 
Они просто следуют нехитрым правилам.

- Ставят цели и выполняют их в намеченное время; 
- не откладывают на завтра текущие дела. 
- не отказываются от того, что делает жизнь более дина-

мичной и интересной (записываются на ФОП, в спортив-
ные секции, становятся волонтером; участвуют в общем 
студенческом деле; идут с одногруппниками погулять и 
изучить город; берутся за статью или научную работу, ко-
торую предложит преподаватель и т.д.); 

- обдумывают целесообразность своих поступков, реша-
ют, ведут ли они к поставленной цели или уводят от нее. 
И делают выбор!

- умеют сказать нет, если это ломает собственные планы 
или не нравится, уходят от манипуляций;

- постоянно пробуют что-то новое, изучают себя, свои 
возможности;

- не переживают от того, что что-то не получилось, с 
кем-то не подружился, сорвалось какое дело. Просто при-
нимают все, что с ними происходит, как жизненный опыт, 
принимают его к сведению и продолжают интересную сту-
денческую жизнь!

В Кубанском ГАУ ведет свою работу Центр психологиче-
ской поддержки: получить консультацию профессиональ-
ного психолога можно в 103 аудитории общежития № 1. 

Наталия  Петрова, 
руководитель центра психологической поддержки
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Доказать истину!

Студенты на стороне закона

Проявить свои ораторские способности, научиться грамотно излагать свои мыс-
ли и делиться своим мнением можно в уникальном сообществе Кубанского ГАУ. 
Здесь вы можете почувствовать себя в роли Цицерона, Демосфена и Аристотеля – 
великих ораторов. О деятельности Клуба парламентских дебатов КубГАУ нам рас-
сказал руководитель Артур Бахченян.

- Артур, давай немного 
познакомим студентов с 
твоей личностью: на каком 
факультете учишься и как 
Клуб парламентских деба-
тов стал твоим главным ув-
лечением?

- Я студент 3 курса юриди-
ческого факультета нашего 
Кубанского ГАУ. Летом 2019 
года я еще даже не был сту-
дентом, только успел полу-
чить документы о поступле-
нии и сразу же выступил с 
предложением открыть такое 
направление деятельности.

- Что тебя подтолкнуло к 
этому? Ведь идея подобно-
го клуба не так проста и не 
лежит на поверхности.

- После того, как я пришел 
в этот проект в 2015 году, 
общественно-политическая 
деятельность буквально за-
хлестнула меня. Это способ-
ствовало выработке опреде-
ленных качеств, я завел много 
знакомств, которые помогли 
моему социальному станов-
лению. Когда поступил в Куб-
ГАУ, я подумал: раз у нас тако-
го клуба нет, почему бы его не 
создать? Через месяц я стал 
руководителем клуба. Мы аб-
солютно аполитичны. Можно 
спорить на разные темы, но 
нужно понимать, что это фор-
мат образовательной игры, не 
более того. 

- Большая часть ребят, как 
правило, стесняются, имеют 
какие-то внутренние зажи-

мы. Вот как таким ребятам 
переступить через себя и 
все-таки прийти и оставить 
заявку?

- Просто встать со стула 
или кровати и прийти. Объ-
ясню: страхи у нас есть всег-
да. Ведь я обычный студент, 
такой же, как и они, я никого 
не кусаю и не обижаю, да, мне 
22 года, когда им всего лишь 
по 17-19. Разницы абсолютно 
никакой нет. Если ребята за-
хотят, их с улыбкой встретят, 
посадят, нальют чай и все 
объяснят. 

- Участвуют ли как-то 
преподаватели в вашей де-
ятельности? И все-таки воз-
раст не помеха? 

- Максимализм есть всег-
да - каждый человек хоть раз 
думал, что он все знает и все 
умеет. Но в нашей лиге есть 
действующие депутаты, кан-
дидаты в депутаты, у нас есть 
люди любого уровня подго-
товки, знаний и возраста. Воз-
растной потолок, который я 
видел, – 56 лет.

- Ребята, которые очень 
ярко и уверенно себя про-
являют, обладают возмож-
ностью двигаться куда-то 
дальше?

- Я полуфиналист всерос-
сийской лиги дебатов. Сейчас 
она немного сбавила оборо-
ты из-за ковидных ограниче-
ний. Также проводится Кубок 
Краснодарского края по пар-
ламентским дебатам по двум 

категориям: командный зачет 
и личный (Линкольн Дуглас). 
Возможностей для самореа-
лизации много!

- Зависит ли выбранный 
факультет от того, какие 
ребята к вам приходят? На-

пример, превалирующее 
большинство – экономисты 
и юриспруденция или же 
к вам приходят агрономы/
технологи, которые чув-
ствуют себя прекрасно на 
одном уровне с гуманитари-
ями?

- Факультет не имеет ника-
кого значения. Ребята у нас с 
разных факультетов, с разным 

складом ума: техники, инже-
неры, архитекторы. Это все 
мелочи, которые студенты 
придумывают для отмазок. 
Нет никаких различий, все 
одинаково умны и образован-
ны. Все зависит от личного 
желания и воли каждого. Если 
человек с техническим скла-
дом ума говорит, что ему это 
не надо, он в первую очередь 
ставит крест на своих оратор-
ских навыках. 

- Что нужно сделать ребя-
там, чтобы вступить в ваш 
клуб?

- Во-первых, нужно жела-
ние. А во-вторых, они могут 
написать мне в личные со-
общения ВК (Артур Бахченян 
https://vk.com/straik921) или 
прийти в 121 кабинет 1 обще-
жития и оставить там заявку в 
письменной или устной фор-

ме. Все предельно просто.

Что дает Клуб парламент-
ских дебатов?

1. Способность стро-
ить конструктивные диалоги. 
Правильно и четко задавать 
вопросы. Понимать своего 
оппонента, а также читать и 
предвидеть его мысли и дей-
ствия.

2. Грамотная и чистая 
речь, без слов-паразитов. 

3. Критическое мышле-
ние и конструктивное ведение 
диалога между вами и вашим 
оппонентом. 

4. Достижение цели в 
диалогах с преподавателями, 
в конструктивных спорах с ро-
дителями и друзьями. 

5. Становление навыка 
отстаивать свою точку зрения, 
приводить неопровержимые 
аргументы в подтверждение 
своей позиции. 

Убедиться в том, что Клуб 
Парламентских дебатов – это 
отличная площадка для раз-
вития своих навыков, помогут 
отзывы участников. Виктория 
Цокур, студентка 3 курса фа-
культета управления, подели-
лась своими достижениями:

«Я пришла в клуб дебатов, 
когда была на первом курсе. Я 
любила спорить, но не умела 
правильно подбирать аргу-
менты, критически мыслить, 
отстаивать свою позицию, 
слышать оппонента, мне не 
хватало смелости признать не-
правоту и управлять своими 
эмоциями. Именно всему это-
му меня научили за два года, 
ну и, конечно, я получила бес-
ценный опыт и воспоминания 

на всю жизнь».
Даниил Сухиненко, студент 

2 курса факультета управле-
ния, рассказал о своем опыте 
участия в клубе: «Клуб пар-
ламентских дебатов КубГАУ 
– это одна из самых ярких 
возможностей для ораторов, 
обучающихся в нашем универ-
ситете. Именно КПД КубГАУ 
помогает развить свой образ 
мышления и навыки выступле-
ния на сцене до высочайших 
показателей. Благодаря на-
шему клубу я всегда чувствую 
уверенность в выступлениях 
на сцене и точно знаю, какой 
аргумент применить в дискус-
сии. А занимаемый мною пост 
заместителя руководителя 
клуба дает мне возможность 
обучать остальных ребят, ко-
торые только приходят в эту 
сферу».

О том, что дает активная де-
ятельность в клубе, рассказал 
Даниил Сафин, студент 3 кур-
са юридического факультета:

«Я считаю, что Клуб парла-
ментских дебатов – это орга-
низация, которая способству-
ет развитию критического 
мышления и правильного фор-
мулирования мыслей, что по-
могает в дальнейших комму-
никациях с обществом. Очень 
нужное умение для нынешних 
реалий».

Приглашаем всех принять 
участие в Клубе парламент-
ских дебатов для интересного 
времяпрепровождения с поль-
зой!

Алина Хоружая,
студентка 3 курса факульте-
та прикладной информатики,

наш корреспондент

Юридическая клиника Кубанского государственного аграрного университета 
«Правовед» ведет свою работу с 2006 года. Она представляет собой проект меж-
отраслевой интеграции науки, образования и практической деятельности, создан-
ный на основе различных форм участия работников и обучающихся для осущест-
вления деятельности в области бесплатного юридического консультирования.

Правовую основу юридиче-
ской клиники на сегодняшний 
день составляют:

1) Федеральный закон «Об 
образовании в Российской 
Федерации» от 29.12.2012 г. 
№ 273-ФЗ;

2) Федеральный закон «О 
бесплатной юридической по-
мощи в Российской Федера-
ции» от 21.11.2011 г. № 324-
ФЗ;

3) Закон Краснодарского 
Края «О бесплатной юриди-
ческой помощи на террито-
рии Краснодарского края» от 
23.04.2013 г. № 2697-К3.

 Основными целями юриди-
ческой клиники являются:

• создание условий 
для практического освоения 
обучающимися полученных 
в результате учебного про-
цесса знаний и развития про-
фессиональной подготовки 
обучающихся в области юри-

дического консультирования;
• интеграция учебно-

го, научного и практического 
потенциала преподавателей 
и обучающихся университета 
в целях развития и совершен-
ствования образовательной 
деятельности и практическо-
го обучения.

Для того чтобы подробнее 
разобраться в структуре и 
работе данного структурного 
подразделения нашего уни-
верситета, мы пообщались со 
старостой клиники, студент-
кой 4 курса юридического 
факультета Мирзоян Анаит:

- Расскажи о том, как устро-
ена работа юридической кли-
ники «Правовед».

- Участниками являются 
студенты 3 и 4 курса юриди-
ческого факультета КубГАУ. 
Для того, чтобы стать кли-
ницистом, необходимо на-
писать заявление на кафедре 

гражданского процесса Куб-
ГАУ. Проходят те студенты, 
которые отличаются хорошей 
учебой, активным участием в 
жизни факультета, опытом в 
научной деятельности.

 Каждый четверг клиници-
сты дежурят вместе с кура-
торами (преподавателями). 
График дежурства строится 
на следующих принципах: 4 
студента четвертого курса и 
2 студента третьего курса. К 
нам поступают звонки, при-
ходят граждане. Мы оказыва-
ем бесплатную юридическую 
помощь в виде правового 
консультирования в устной 
и письменной форме, а так-
же составления заявлений, 
жалоб, ходатайств и других 
документов правового харак-
тера.

Сразу консультировать мы 
не можем, сначала необхо-
димо собрать все докумен-

ты и сведения, подготовить 
письменно консультацию, 
утвердить с куратором. Срок 
подготовки первичной кон-
сультации составляет 10 
рабочих дней с момента об-
ращения клиента. Процесс 
сложный, но опыт для студен-
та колоссальный.

- Чем занимается юридиче-
ская клиника и кому оказыва-
ет помощь?

Деятельность юридической 
клиники Кубанского ГАУ осу-
ществляется в следующих на-
правлениях:

• оказание бесплат-
ной юридической помощи в 
виде правового консультиро-
вания в устной и письменной 
форме, а также составления 
заявлений, жалоб, ходатайств 
и других документов право-
вого характера;

• организация и про-
ведение семинаров, конфе-
ренций, круглых столов по 
изучению правовых проблем, 
выработка рекомендаций по 
совершенствованию законо-
дательства;

• организация дея-

тельности по формированию 
и повышению правового со-
знания и правовой культуры 
населения (правовое просве-
щение);

• развитие сотрудни-
чества с органами государ-
ственной власти и местного 
самоуправления, обществен-
ными организациями и обра-
зовательными учреждениями 
по вопросам совершенствова-
ния системы бесплатной юри-
дической помощи и правово-
го просвещения.

Мы оказываем помощь 
всем, кто обращается в юри-
дическую клинику за бесплат-
ной юридической помощью.

- Каковы основные прин-
ципы юридической клиники 
КубГАУ?

Основными принципами 
деятельности юридической 
клиники Кубанского ГАУ явля-
ются: гуманизм; законность; 
нацеленность на защиту прав 
и свобод человека; нацелен-
ность на сотрудничество с 
юридическими клиниками 
других вузов и регионов; объ-
ективность и беспристраст-

ность при оказании бесплат-
ной юридической помощи; 
своевременность бесплатной 
юридической помощи; кон-
фиденциальность сведений, 
доверенных гражданами ку-
раторам, консультантам и 
стажерам правовой консуль-
тации; добросовестное вы-
полнение членами клиники 
взятых на себя обязательств.

Юридическая клиника Куб-
ГАУ создает возможность 
студентам юридического 
факультета овладеть практи-
ческими навыками во время 
процесса обучения в уни-
верситете. В свою очередь 
помощь кураторов-препода-
вателей способствует повы-
шению качества предоставля-
емых услуг.

Получить правовое кон-
сультирование от юридиче-
ской клиники «Правовед» 
можно в общежитии № 11, ка-
бинет 1. Время работы: втор-
ник с 15:00 до 17:00.

Римма Маревичева,
студентка 3 курса факульте-

та ветеринарной медицины,
наш корреспондент



Юрий Петрович Федулов – заведующий кафедры физиологии 
и биохимии растений, профессор, доктор биологических наук. 

- С чего начинался ваш профессиональный путь? Почему 
вы выбрали именно этот предмет?

- Я выбрал биофизику еще в школе, поскольку мне на тот мо-
мент это было непонятно и романтично, я в каком-то издании 
прочитал про биофизику и решил, что это именно то, что надо.  
Обучался я в МГУ, на первом курсе нам читал лекции по ботани-
ке совершенно невероятный лектор – Сладков Артемий Никола-
евич, который в корне изменил мои представления о растениях, 
именно поэтому я еще больше увлекся биофизикой. В это время 
из Австралии приехал молодой исследователь Лев Николаевич 
Воробьев, который занимался электрическими явлениями в рас-
тениях, как раз то, о чем я всегда мечтал. Когда я окончил уни-
верситет и защитил диссертацию, то я выбрал работу в Красно-
дарском НИИ сельского хозяйства, в лаборатории физиологии. 
Вот и с тех пор, с 1974 года, я исследую растения. А в 1994 году 
Иван Трубилин предложил мне возглавить кафедру, поскольку у 
меня уже был большой опыт работы. И вот уже 27 лет я работаю 
в этом университете на кафедре физиологии и биохимии расте-
ний. 

- Как изменилась система образования за последние не-
сколько лет? Как меняются сами студенты?

- Считаю, что сейчас образование находится на очень важ-
ном переломе, когда многие уже перестраиваются на широкое 
использование всех достижений информационных технологий. 
Современное образование должно научить студентов самим ис-
кать знание, выработать систему получения этих знаний, чтобы 
они определились, что они хотят в жизни. Если раньше мы не 
знали таких забот, у нас не было столько источников получения 
информации, то сейчас все в корне изменилось. Наверное, это и 
обусловливает сложность настоящего момента. 

- Как достичь взаимопонимания со студентами? Как за-
интересовать их в предмете и добиться хорошей успевае-
мости?

- Вы знаете, у меня никаких секретов нет. Я никогда не за-
думываюсь, как добиться у них расположения. Просто у меня 
такая система, что ни в коем случае нельзя ругать, а быть всег-
да доброжелательным. Никогда я не ругаю их за сделанные 
ошибки, а обязательно пытаюсь найти рациональное зерно, 
развить его мысль и объяснить, в чем ошибка. Ни в коем случае 
никакого негатива, даже если он есть, к студентам нельзя про-
являть. Доброжелательное отношение к студентам вызывает, 
во-первых, интерес у них, во-вторых: они по-другому слушают 
предмет. Хотя никаких таких спусков у меня к студентам нет. 
Любить надо свое дело, любить студентов и доброжелательно 
к ним относиться – вот и весь секрет. 

- Что является составляющей компетенцией педагога?
- Где-то я прочитал совершенно замечательную фразу: «На-

стоящий инструктор, а я для себя перевел «настоящий педа-
гог», должен обладать мудростью обезьяны, терпением змеи и 
красноречием попугая». Насчет красноречия попугая вы убе-
дились, оно у меня есть, терпения у меня тоже хватает, но на-
счет мудрости говорить нескромно, но по крайней мере пред-
мет я свой знаю и стараюсь студентам объяснить буквально до 
молекулы, на пальцах этот предмет. Это стандартно, когда при 
знакомстве с новым преподавателем студенты немного зажа-
ты. А когда они видят, что к ним относятся доброжелательно, 
по окончании курса у ребят возникают вопросы не только по 
предмету, но и по жизни, вопросы общефилософские. Это как 
раз говорит о том, что ты завоевал их доверие, что они тебя за-
помнят и потом будут приходить к тебе за советом. Это всегда 
приятно. Значит, все-таки ты оставил свой след в чьей-то душе.

Юлия Наумова, 
студентка 2 курса учетно-финансового факультета

Елена Игоревна Артемова – заведующая кафедры экономи-
ческой теории, профессор, доктор экономических наук.

- С чего начался ваш профессиональный путь и почему 
вы выбрали именно этот предмет?

- Мой профессиональный путь начался давно, я окончила 
экономический факультет Кубанского ГАУ и решила посту-
пить в аспирантуру, так как нравилось заниматься научными 
исследованиями. В свое время у меня был хороший научный 
руководитель, заведующий кафедрой экономики – профес-
сор Рагозин. Он предложил мне поступить в аспирантуру. Я 
успешно защитила диссертацию, и один из моих оппонентов 
– Александр Андреевич Семенов пригласил меня на работу на 
кафедру экономики сельского хозяйства (так она тогда назы-
валась). Таким образом началась моя карьера преподавателя. 
А вообще, я из семьи преподавателей: мой отец – бывший про-
фессор факультета механизации, мама работала на факульте-
те зоотехнии. 

- А как вы считаете, какой вклад вы внесли в научную и 
педагогическую деятельность?

- Самой сложно судить о собственном вкладе, наверное, не 
совсем этично, не совсем правильно. Но, например, декан эко-
номического факультета профессор Константин Эдуардович 
Тюпаков – мой первый ученик, я была куратором группы, он был 
моим студентом. Проректор Кубанского ГАУ по международ-
ной и молодежной политике Татьяна Николаевна Полутина – 
моя студентка. Можно много перечислять наших выпускников, 
в том числе моих учеников, мой первый аспирант сейчас – заме-
ститель  директора Всероссийского научно-исследовательско-
го института масличных культур . Судьбу некоторых отследить 
сложно, но поверьте, их огромное количество.

- Как, по вашему мнению, изменилась система образова-
ния и как в целом поменялись студенты за последнее вре-
мя?

- Система образования изменилась коренным образом, мы 
перешли на уровневую систему образования, я заканчивала 
университет еще при советской школе, у нас было пятилет-
нее обучение, сейчас бакалавриат и магистратура. Сложно 
судить: «что лучше?», «как лучше?». На сегодняшний день 
приняты новые стандарты, по которым мы работаем, будем 
надеяться, что тот курс, который выбрали, в конечном счете 
повысит наш уровень образования. Как это будет на самом 
деле – покажет время. Что касается студентов – для меня они 
были всегда одинаковы. Несмотря на то, что поколение ме-
няется, говорят, что меняется молодежь, на самом деле, мне 
кажется, что всегда среди них были те, кто активно интересо-
вались новыми знаниями, хотели узнать что-то новое. Таких 
всегда было большинство, поэтому со студентами все время 
было интересно работать, вне зависимости от времени. 

- А как добиться взаимопонимания со студентами и как 
их заинтересовать в предмете?

- Я считаю, что взаимопонимание может быть достигнуто 
тогда, когда студенту интересно на занятиях, это самое глав-
ное. Я стараюсь давать своим студентам те знания, которые 
будут актуальны в условиях цифровизации экономики, в ус-
ловиях перехода к новому технологическому укладу. Я стрем-
люсь вовремя адаптировать свой предмет к условиям рынка 
на сегодня.

- Что является составляющими компетенции педагога?
- Самая важная – любовь к своей работе. Если педагог с 

удовольствием идет в аудиторию, с удовольствием выполня-
ет свою работу, любит свой предмет, то будет достигнуто и 
взаимопонимание со студентами, и сложится удачно карьера. 
Самое главное, работа должна приносить удовольствие. 

Никита  Самодаев, 
студент 1 курса экономического факультета
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Нина Дмитриевна БРАЖНИКОВА 
Виктор Николаевич БРУЯКА 

Александра Станиславовна ВЕРЕВКИНА 
Татьяна Григорьевна ВОДОПЬЯНОВА 

Анатолий Викторович ВОРОНКОВ 
Александр Александрович ДОЛГОПОЛОВ 

Ирина Валентиновна ДУБИК 
Елена Владимировна ЕГОРОВА 
Зинаида Петровна ЕРМИЛОВА 
Марина Витальевна ЗАХАРОВА 

Тамара Афанасьевна ЗУБКО 
Виктория Викторовна КАЗАКОВА 

Татьяна Семеновна КАТАЕВА 
Анна Анатольевна КЛОЧКОВА 

Алексей Николаевич КОБЕЦ 
Николай Николаевич КОНОХ 

Александр Анатольевич КОРОВИН 
Наталия Николаевна КРАВЦОВА 

Александр Георгиевич КУДРЯКОВ 
Светлана Александровна КУЕМЖИЕВА 

Ксения Дмитриевна КУРОЧКИНА 
Александр Васильевич ЛАНЧИНСКИЙ 

Людмила Винальевна МАЙОРОВА 
Оксана Витальевна МАЙОРОВА 

Александр Алексеевич МАКАРЕНКО 
Анна Николаевна МАТУЗОК 
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Марина Александровна СТОЛЯРОВА 
Наталья Васильевна ТРЕТЬЯКОВА 

Олег Викторович ТРОЩИЙ 
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НАШИ  ЮБИЛЯРЫ

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем доброго здоровья, 

благополучия, счастья!

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени И.Т. ТРУБИЛИНА»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава
С условиями конкурса можно ознакомиться 

на сайте http://kubsau.ru/ 
(в разделе «Объявления»), 

а также в отделе кадров  (тел. 221-58-72)
Срок подачи документов на конкурс – 

месяц со дня опубликования объявления
Документы подавать на имя 

ректора университета по адресу: 
350044, г. Краснодар, ул. Калинина, 13. 

Отдел кадров (ауд. 422)

Федеральное государственное бюджетное образовательное  
учреждение высшего образования

Педагог от слова «классный»
В преддверии празднования дня учителя активисты медиацентра Кубанского ГАУ пообщались с опытными 

преподавателями и узнали об их уникальном педагогическом пути.
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Молодые законодатели: говорим о главном!

Персональные данные: 
риск потери и защита

Ежедневно мы открываем социальные сети, посещаем сайты и приобретаем то-
вары в интернете. Взамен на блага web-пространства мы оставляем свою личную 
информацию, которая, к сожалению, не всегда используется по назначению.

«Мы обмениваемся опытом на площадке прекрасного вуза, где прошло засе-
дание в формате видеоконференции. Ребятам интересны перспективы раз-
вития агропромышленного комплекса. Очень важно, что сегодня приехал 21 
регион со всей страны. Мы показываем свой край, говорим о тех достижениях 
и проблемах, которые есть сегодня. Где-то есть такие же проблемы, и ребя-
та имеют возможность в совете федерации задавать те вопросы, которые 
остро стоят в наших территориях. Мы, своего рода, сверяем часы для даль-
нейшего решения проблем».

Поголов Александр Викторович,
председатель комитета по физической культуре, спорту, делам молодежи 
и взаимодействию с общественными объединениями Законодательного со-

брания Краснодарского края

«Вы – большие молодцы. Видно, что у вас большой потенциал, который вы 
развиваете как на площадке вуза, так и у ребят. По их горящим глазам видно, 
что студенты в Кубанском ГАУ обучаются с большим интересом и удоволь-
ствием. Если они довольны, значит, вы даете им все что нужно».

Дмитрий Бубнов, 
город Санкт-Петербург, депутат муниципального образования Измайлов-
ское, председатель комитета по спорту и молодежной политике Палаты 

молодых законодателей при Совете Федерации

Подпишись на газету онлайн!

Внимание, конкурс!

Начинаем подписную кампанию на газету «Кубанский госагроуниверситет» на 
1-е полугодие 2022 года. Оформить подписку можно онлайн на сайте Почты Рос-
сии. Процесс занимает не более 10 минут, ходить в отделение Почты России со-
всем необязательно.

Как подписаться? 
1. Заходим на сайт Почты России на страницу нашего издания: 
https://podpiska.pochta.ru/press/ПО148 (если заблудитесь на сайте, то  
ищите по индексу издания в онлайн-каталоге: ПО148).
2. В разделе «Доставка» выбираем «На адрес получателя».
3. Заполняем домашний адрес, куда будет проходить доставка.
4. Указываем ФИО получателя.
5. В разделе «Месяцы подписки» выбираем желаемый подписной период, 
«Корзина» автоматически рассчитает сумму. Нажимаем «Перейти в 
корзину».
6. Выбираем «Способ оплаты» – «Банковская карта». Доверяем сайту, за-
полняем все поля. Сохраняем электронное подтверждение оплаты.

Что включают в себя персо-
нальные данные?

Персональные данные – 
любая информация, относя-
щаяся прямо или косвенно к 
определенному или опреде-
ляемому физическому лицу 
(субъекту персональных дан-
ных).

К персональным данным от-
носятся: фамилия, имя и отче-
ство, дата и место рождения, 
адрес, семейное положение, 
паспортные данные, профес-
сия, доходы и другая инфор-
мация.

Где существует наиболь-
ший риск потери персональ-

ных данных?
- социальные сети и мес-

сенджеры,
- электронная почта,
- незащищенная сеть,
- банковские карты,
- цифровая кража смартфо-

на,
- мобильные приложения и 

игры.
Чем грозит утечка персо-

нальных данных?
Завладев паспортными или 

другими персональными дан-
ными, мошенники могут:

- оформить кредит в банке,
- «повесить» долги или 

фирму,

- совершить незаконные 
действия с вашей недвижи-
мостью,

- распорядиться средства-
ми с банковских карт,

- открыть электронный ко-
шелек,

- зарегистрироваться на 
сайтах знакомств, онлайн-игр 
и казино,

- шантажировать вас или 
ваших родственников,

- использовать вашу лич-
ность как «подменную» для 
мошеннических действий,

- использовать ваши дан-
ные в собственных интересах, 
например, навязывать услуги, 
распространять противоправ-
ный контент.

ТОП-4 основных способов 
защиты персональных дан-
ных:

- используйте двухфактор-
ную аутентификацию,

- контролируйте доступ 
приложений к вашим данным,

- пользуйтесь менеджерами 
паролей,

- используйте только защи-
щенное соединение.

По материалам НЦПТИ

В Кубанском ГАУ прошел круглый стол на тему 
«Развитие агропромышленного комплекса Красно-
дарского края. Подготовка управленческих кадров». 
Подобные мероприятия на уровне края стали доброй 
традицией в нашем университете, но всероссийский 
масштаб для нас в новинку. Молодых законодателей 
встретили в лучших традициях Кубани – радушно, с 
караваем, песнями и танцами.

Для участников круглого 
стола провели экскурсию по 
нашему вузу. Гости познакоми-
лись с активными студентами, 
посетили молодежный центр, 
отдохнули под концертную 
программу наших танцоров 
и вокалистов. Ну и, конечно, 
увидели самое важное – то, 
ради чего трудится многоты-
сячный коллектив вуза – обра-
зовательную и научную части. 
Молодым парламентариям 
был представлен центр про-
гнозирования и мониторинга, 

центр цифровых технологий 
имени Гельмута Клааса, науч-
но-исследовательский инсти-
тут «Биотехнологии». Имен-
но здесь студенты познают 
сельскохозяйственные науки 
и делают первые шаги в своей 
научной деятельности.

И хотя это лишь малая часть 
того, чем славится КубГАУ, го-
сти остались в восторге. Осо-
бенно были поражены те, кто в 
Краснодарском крае впервые.

Со студентами пообща-
лись, в роли комбайнера себя 

попробовали, натуральным 
яблочным соком угостились, 
теперь можно и за работу.

Мероприятие было прове-
дено с целью обмена опытом. 
На базе Кубанского государ-
ственного аграрного универ-
ситета собрались предста-
вители 21 региона. Все они 
– председатели различных 
комитетов при совете Федера-
ции, молодые парламентарии 
и управленцы. Стоит отметить, 
что Краснодарский край в Па-
лате молодых законодателей 
РФ представляют двое моло-
дых людей – Алексей Штани-
чев и Андрей Разоренов. Они, 
как и другие, в составе деле-
гации ездят по регионам для 
распаковки своих кейсов и 
сбора полезной информации 
для своего региона.

Почетных гостей от лица 
ректора Кубанского ГАУ при-

ветствовала Татьяна Полути-
на, проректор по международ-
ной и молодежной политике. 
В ходе круглого стола были 
затронуты темы, которые сто-
ят наиболее остро в субъектах 
Российской Федерации – тру-
доустройство выпускников 
аграрных специальностей, 
перспективы образования в 
сельскохозяйственной об-
ласти, меры по сохранению 
плодородия почв и многие 
другие. 

Проблемы обозначены, 
точки роста намечены, те-
перь остается самое главное 
– обдумать пути дальнейшего 
развития агропромышленно-
го комплекса не только Крас-
нодарского края, но и России. 
И мы ни капли не сомневаем-
ся, что именно за молодыми 
управленцами будущее нашей 
страны. 

Виктория Белевитина,
наш корреспондент

В декабрьский номер газеты «Кубанский госагроуниверситет» для каж-
дого читателя будет помещен заветный вкладыш – пестрый календарь на 

2022 год. Прими участие в его создании! 

Если у тебя есть интересные фотокарточки, сделанные на территории на-
шего университета, поделись ими с нами.

Присылай свои фото в хорошем разрешении на электронную почту пресс-
службы kubsau.mail@gmail.com до 1 декабря. В теме сообщения обяза-

тельно укажи «Календарь КубГАУ 2022», а в сообщении напиши Ф.И.О. 
и факультет, на котором ты обучаешься.

Сделаем классный календарь ВМЕСТЕ!
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Поздравляем работников сельского хозяйства и перерабатывающей промышлен-
ности с профессиональным праздником! Ваш труд, подаренный земле, очень важен 
для Краснодарского края и всей страны. Пусть сельское хозяйство развивается бы-
стрыми темпами, а ваша сфера деятельности приносит вам удовольствие и благо-
получие. Больших достижений, новых открытий, богатого урожая и процветания!

Праздник тружеников родной земли


